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我们的十年 我们的成长
（本文摘编自 2008 级毕业 10 周年纪念大会上 9 位校友代表的精彩发言）

把清华带给我们最美好的东西
传递下去

赵慧婵（精

仪系，现任清华

大学机械系副教

授）：成为了一

名清华老师，才

深刻地体会到，

我们当年被传授

的知识是经历了

怎样精心的打

磨，每一位站上清华讲台的老师，又是带

着怎样的忐忑和虔诚，去传承清华百年积

累下来的教学风范。

“青椒”所面临的第二个挑战，就是

“带学生，搞科研”。完整走过学业生涯

的我，太理解一个好的导师会如何在学生

心中种下希望的种子，一份关爱将如何陪

伴学生走过以后人生里所有的艰难时刻。

因此，即使顶着非升即走的巨大压力，我

也努力做一个关爱学生的合格导师。

不管手头工作有多忙，只要有学生来

敲门，我都会放下手头所有的工作去答疑

解惑；每周雷打不动地一对一与学生进

行科研细节的交流；也经历了无数个给

学生改论文的周末和深夜；充分尊重学

生择业、发展上的选择并竭力相助；当

然，也包括偶尔的严肃批评和事无巨细

的叮嘱。

航空报国，使命光荣

邓健健（航

院，现任航空工

业昌飞部装厂厂

长）：十年间，

我从一名基层车

间的技术人员扎

实干起，一步步

成长为昌飞公司

最年轻的中层干

部，以实际行动坚定践行着“上大舞台、

干大事业，到祖国最需要的地方去”这一

光荣号召。工作期间，先后荣获航空工业

集团某重点直升机型号设计定型个人二等

功以及中央企业青年岗位能手等荣誉，为

我国直升机工业跨越式发展作出清华人应

有的贡献。如今，汶川大地震中国产直升

机上不了高原、新中国成立60周年阅兵式

中先进直升机寥寥无几的历史都一去不复

返了，我们的国产直升机在备战打仗及应

急救援中发挥着至关重要的作用，并向着

高速、隐身、无人、重型、智能的方向大

踏步地飞速发展。

白衣执甲，无问西东

丑赛（医学部，现任北京某三甲医院

普通外科主治医师）：我们的吕遐同学，

在2020年驰援武汉，在2022年坚守上海。

还有武桢、金正雄、王文达、邵仟仟、孙
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颖昊，我们都坚

守在医疗岗位，

特别是现在正在

上海的杨晨蝶、

陈春、倪建佼。

此刻我们拥有共

同的名字——医

生。这是挡在疾

病前的沟壕，是

伫立在民众中的堡垒。17年前，有人为年

幼的我们挺身而出。17年后，晚辈自当义

不容辞。我们不是无双国士，力挽大厦于

将倾。我们只是微微火苗，探照黎明前的

黑暗。白衣执甲，性命相托。在疫情还没有

结束的当下，我们无法许诺，山河无恙人间

皆安，但仍在坚守，行健不息吾辈自强。

用自己的力量在中国大地上
创造美丽画卷

肖绪青（水利系，现为中国能建葛

洲坝集团路桥公司武阳三标总工兼副经

理）：我牢牢记着我们清华人“自强不

息，厚德载物”的校训，走出校门满腔

“许党报国”的壮志。十年来，我用自己

的专业所长，走进有着半个世纪红色传

统的葛洲坝集团，为国家战略执行贡献

微薄的力量。参

与修建的卡基娃

电站为国家提供

绿色清洁水能，

也打通了木里到

西昌之间的交通

通道；参与修建

的夹岩水利枢纽

工程是一项以城

乡供水和灌溉为

主、兼顾发电并为区域扶贫开发并改善生

态创造条件的项目，符合国家脱贫攻坚、

低碳发展的理念；正在建设的武阳高速

是武汉到南昌高速中的一部分，是形成

武汉南昌三小时城市圈的重要纽带，契

合国家对长江中游城市群的战略定位。我

很幸运生于这个时代，更幸运能参与到国

家发展建设的浪潮中，与国家的发展同

频共振，在奉献中见证美丽中国的建设

速度。

做出世界一流的基础科研成果

吴建平（生

命学院，现任西

湖大学生命科学

学院特聘研究

员）：本科毕业

后我选择直博，

师从颜宁教授

从事膜蛋白结

构与功能的研

究，后又随导师赴普林斯顿大学从事了两

年的博士后工作。2019年，我回国入职西

湖大学，任特聘研究员，开始了独立的科

研学术道路。近几年，国家对科技发展的

支持力度在逐步加大，我所在的工作单位

西湖大学也是在这样的大环境背景下应运

而生，尤其对青年科技工作者给予了很大

的支持，我在这儿可以心无旁骛地从事自

己想做的研究。在过去几年中，我感受最

深的一点是角色的转变。这是一个从学生

到老师的转变，从自己做研究到带领一个

团队一起做科研的转变。我享受和一群充

满活力、志同道合的伙伴一起探索未知的

过程。我将清华的学风“严谨、勤奋、求

实、创新”传递给团队的每一个人，引导
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着他们在科研道路稳步踏实前行。值得向

大家汇报的是，在去年，我们平均年龄不

到30岁的团队攻克了一个在生殖医学领域

的重点难题，在《自然》期刊报道了精子

活化过程最关键的通道复合物的三维结

构。这项工作能够帮助理解与之相关的男

性不育的致病机理，也为针对它的药物开

发奠定重要基础。能够取得这样的成绩使

我深受鼓舞，我想，这也是我对母校最好

的回馈。做出世界一流的基础科研成果将会

是我一直追求的目标。

在平凡中坚持理想

廉骉（物理

系，现为普林斯

顿大学助理教

授）：同许多同

学一样，清华是

我人生中重要的

转折点。可以说

我最快乐的学习

时光就是在清

华度过的。在物理系和清华学堂班，当年

的系主任朱邦芬老师常常鼓励我们自由探

索，拓展自己兴趣的宽度。那时候我很喜

欢在图书馆里翻看各种并不一定看得懂的

数学书和物理书，有种挖掘宝藏的感觉，

常常一待就是一整天。此外，物理系和高

等研究院也常常邀请世界上最前沿物理的

学者来清华讲学，即使当时听不懂多少，

这些经历和学术氛围也是无比宝贵的，让

我们在当时能看一看科学前沿是什么样

子，以及思考我要做什么。从我的感受来

说，清华对本科生的重视是她最大的优势

之一，也是为什么清华毕业生能够在各行

各业开花结果，成为中流砥柱。在物理

系，我印象最深刻的故事之一就是西南联

大时期“三剑客”的故事，其中就有后来

对理论物理贡献卓著的杨振宁先生，虽然

当时他们仅仅是本科生，却充满了自信和

理想，常常一起研究讨论当时最前沿的物

理学理论。在今天与我有交集的清华学子

中，仍然不乏像这样的“剑客”，无论他

们走到哪里，清华所给予他们的自信和锐

气仍然清晰可见，他们中的许多人也已经

在各自的学术领域中引领潮流了。

并非基层需要我们，而是
我们需要基层

苏铧烨（法学院，现为青海省海东市

平安区副区长）：作为青海省面向清华招

收的第一批定向选调生来到青海省工作，

现在已经度过了近八年时间。能够成为一

名选调生，能够从事一份以服务人民为

业的工作，我感到非常幸福。在毕业之

际，支撑着我作出职业选择的，是母校灌

输于我的“服务祖国，服务人民”的质朴

信念，但选择只是信念的开始，坚持比选

择需要更多的勇气。来到青海后，我直面

过许多困难与矛盾，在春节讨薪上访的农

民工兄弟面前，在防疫期间被堵在路上的

物资保供车队面前，我腿抖过，失眠过，

迷茫过，也一次次咬牙坚持过。在学校时

“为人民服务”

这句话对我而言

还是抽象的、模

糊的，如今，在

经过许多碰撞、

摔打与坚持之

后，这句话于我

已经变得无比具

体、闪光，我也
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更加明白，并非基层需要我们，而是我们

需要基层，是我们需要通过和脚下的

土地更紧密活泼地结合在一起，才能真

正有所成长。

体会基本功和跨学科交流的价值

邵天兰（软

件学院，现为

梅卡曼德机器

人创始人兼首

席执行官）：

2016年10月，

我们三位清华

同学在五道口

清华学长运营

的创业加速器里，租下一个80平米的房

间，开始了创业之旅。我们围绕传感、

人工智能感知和规划技术，为工业机器

人开发高精度的3D传感器和智能软件算

法，就像是为机器人手臂来加上眼睛和智

能大脑。很多清华校友加入我们，也有

更多的校友为我们提供了各个方面的帮

助和指导。经过五年的发展，团队增长

到650人，我们研发的产品已经广泛应用

于汽车生产、家电生产、金属加工、钢

铁、3C、物流等行业，细分市场占有率

第一，并获得了超过10亿元的融资。

在这个过程中，我体会到了工科基本

功和跨学科交流的价值。我经常和同学开

玩笑说，清华几乎每一个院系在机器人这

个领域，都能用得上。当年在清华十分充

实甚至过于充实的学习让我受益良多。除

了软件算法等本门功课以外，数学物理、

工程制图乃至我在大学物理实验中摆弄过

的光学仪器，在实验室探究课程中了解的

机械原理，在医学院所做的关于人脑认知

的科研训练，都为我的机器人之旅打下了

基础。

在清华练就的一身“武艺”
让我一路披荆斩棘

朱文雷（计算机系，现为长亭科技公

司创始人）：我创业的方向是网络安全，

缘起于在校的时候，就有幸加入了段海新

教授和诸葛建伟老师组建的“蓝莲花”网

络安全战队，拿下了很多国内外大奖。迄

今为止最让我自豪的，依然是2013年我们

实现了中国人历史上第一次打入有“网络

安全的世界杯”之称的DEF CON CTF全

球决赛，从此中国网络安全竞赛翻开了新

的篇章。

从最开始写下第一行产品的代码，到推

出完整的攻防产品体系；从清华师兄给的第

一个小订单开始，到不断发展出上千家客户

的服务体系；从富润家园的三居室小民宅，

到覆盖了北上广深等十多个城市的近 20 个

分支机构。在短短几年里，我们不断创新和

颠覆网络安全行业，提出了包括“语义分

析”入侵检测技术等多项变革推动行业进

步，客户覆盖了六大行在内的头部金融、移

动联通电信三大运营商、国网南网水利等能

源、建筑、交通、互联网在内的众多国家关

键基础设施核心单位，并多次登上国际一流

会议和榜单，成

为网络空间安全

行业的一个新兴

力量。目前，团

队已经有了近千

人规模，是新生

代网络安全公司中

规模最大、发展

最快的一家。


